



Columnas ESTATALES

11 abril 2024



Para que cuente,
¡Vota!

SE COMENTA

Que muy mal le salió la operación cicatriz a la coalición “**Fuerza y Corazón por el Estado de México**” conformada por **PRI, PAN, PRD y Nueva Alianza**, luego de la intentona de “rasurarle” al **Sol Azteca** la potestad de hacer postulaciones a regidurías en decenas de fórmulas para ayuntamientos, además de varios distritos locales. En teoría los **priistas** quisieron arreglar la situación cediéndole posiciones a Nueva Alianza, como para atemperar los ánimos.

El “pequeño detalle” es que, para ese ajuste que se registró ante el **IEEM** en los últimos minutos antes del límite legal, no consideraron muy importante tener el aval del **PRD**. Dicen que en política la forma es fondo y el resultado es que la inconformidad persiste y ahora los amarillos advierten que van a impugnar en los tribunales. Ser tan poco el amor y desperdiciarlo en celos.

Que de hecho las dos coaliciones presentaron ajustes a sus convenios y, por la acera de enfrente, en “**Sigamos haciendo Historia**” el diablo también metió la cola. Morena determinó sacar del acuerdo a **10 municipios** en los que formaban equipo y dejar como novia de pueblo al **PT** y al **PVEM**. ¿Habrá reacción de la chiquillada **4T**, o se harán de la vista gorda? Al fin y al cabo, el porcentaje de registro es la espada de Damocles que tienen encima para permanecer tranquilitos.

Que de hecho las dos coaliciones presentaron ajustes a sus convenios y, por la acera de enfrente, en “**Sigamos haciendo Historia**” el diablo también metió la cola. Morena determinó sacar del acuerdo a **10 municipios** en los que formaban equipo y dejar como novia de pueblo al **PT** y al **PVEM**. ¿Habrá reacción de la chiquillada **4T**, o se harán de la vista gorda? Al fin y al cabo, el porcentaje de registro es la espada de Damocles que tienen encima para permanecer tranquilitos.

Que ayer hubo gran indignación entre el **gremio periodístico mexiquense**, luego de que elementos de la **policía municipal de Toluca** despojaron de su equipo de trabajo al **reportero Gian Carlo Serrano**, para eliminar los videos y fotos que tomó sobre detonaciones de arma de fuego en un restaurante en **San Felipe Tlalimilolpan**. Los agentes en la patrulla matrícula **NE955A1**, celosos de su deber (con el dueño del negocio), procedieron de esta forma contra el comunicador, tratando de resguardar quién sabe qué intereses.

La víctima presentó denuncias ante la **Fiscalía de Justicia** y la **Comisión de Derechos Humanos del Estado de México**. A ver si las querellas no duermen el sueño de los justos y en una de esas hasta se le otorga una medalla a los eficientes policías.

EN LOS PASILLOS

SIGUE COVID-19

Comentan en lo que va de 2024, la Secretaría de Salud de México, reporta casi seis mil **casos positivos** de Covid-19, de los cuales, el Estado de México **concentra** casi el nueve por ciento, es decir, 515, mientras que en el **rubro** de fallecimientos por el padecimiento se tienen contabilizados 14. La Ciudad de México, el Estado de México, Querétaro, Puebla y Nuevo León, son las **entidades** que más concentran casos positivos.

MANITA DE GATO

Aseguran que la importante escasez de agua que se **sufre** en el Valle de México, ha llevado al Infonavit a elaborar **programas** como Mejoravit Repara y Renueva y Equipa tu casa. Estos tienen la **finalidad** de cuidar el **vital líquido**, a través de créditos que van desde 39 hasta 150 mil pesos. Con estos recursos, trabajadores podrán arreglar **fugas**, conexiones del agua, renovar el drenaje y cambios de instalaciones de agua, **bombas** o tinacos e incluso cambiar los baños por **ahorradores** de agua.

APOYO ECONÓMICO

Dicen que luego de los trabajos que han realizado para combatir los **incendios** forestales registrados en Nicolás Romero y el apoyo que han brindado a **municipios vecinos** como Atizapán de Zaragoza, Villa del Carbón y Jilotzingo, autoridades municipales realizarán la **revisión** de sueldos que reciben bomberos locales, esto con el fin de incrementar sus **ingresos**. Actualmente perciben salarios que van de los 10 mil a 15 mil pesos mensuales, de acuerdo al cargo que **desempeñan**.

AUTOS PIRATA

Cuentan que entre placas pirata y amparos duplicados o triplicados, los vehículos **irregulares** que prestan el servicio público de transporte supera los 500 mil, pero **no** es el único **problema** que enfrenta la autoridad de ramo, pues falta el **censo** en zonas semi-rurales y rurales, en donde asociaciones no **gubernamentales** señalan, el número podría superar las **cinco mil unidades**.

SIN TITUBEOS

¿Estancamiento partidista o estrategia electoral?

DIANA MANCILLA

LOS TIEMPOS DE selección de las y los candidatos están por concluir. Los partidos políticos, con las alianzas correspondientes en el Estado de México aún no han completado sus procesos para ayuntamientos y diputaciones. Este proceso electoral local ha sido inusual y prolongado, lo que traerá como consecuencia que quienes sean las y los elegidos definitivos tendrán serios problemas para la planeación de sus campañas.

LOS PARTIDOS PRI, PAN, PRD y Nueva Alianza aspiran a obtener una ambiciosa cifra de tres millones de votos en la elección de diputaciones y ayuntamientos del Estado de México. Esta meta, de alcanzarse, les permitiría asegurar la mayoría en el Congreso local y mantener el control sobre las presidencias municipales donde actualmente tienen gobierno.

LOS LÍDERES DE las alianzas opositoras a Morena, como Ana Lilia Herrera Anzaldo, Anuar Azar Figueroa, Agustín Barrera y Mario Alberto Cervantes Palomino han proyectado una votación significativa en las próximas elecciones. Estas alianzas también pretenden disputar municipios donde Morena enfrenta divisiones internas, como Ecatepec y Texcoco.

LA COMPETENCIA SE intensifica en municipios estratégicos como Toluca. La reciente actividad en el PRI revela tensiones, mientras que las especulaciones sobre acuerdos políticos añaden

un elemento de incertidumbre. Hablamos del exalcalde de la capital, de quien su hijo apenas entregó a Eruviel Ávila “sus estructuras”.

MIENTRAS TANTO, MORENA enfrenta serios problemas para la selección de candidaturas para las presidencias municipales, con decisiones que impactan en sus bases. Han sacado la mayoría de sus posibles candidaturas, pero con molestias generalizadas.

EL PARTIDO ACCIÓN Nacional (PAN) se diferencia por su enfoque centralizado en la designación de candidatos desde el Comité Ejecutivo Nacional (CEN), lo que puede garantizar una mayor cohesión interna, pero también plantea interrogantes sobre este método. Hay que decirlo, les ha ido bien siempre con este método.

LA ELECCIÓN CONSECUTIVA (reelección) parece ser la norma para la mayoría de los alcaldes actuales, con excepción de Calimaya, que ya cumplió sus dos gestiones. Sin embargo, la incertidumbre persiste en la selección de candidatos a diputaciones, donde algunas reelecciones se anticipan junto con designaciones del partido. Ya veremos, porque el tiempo es mínimo. No se sabe si por estancamiento partidista o estrategia electoral.

PRECAMPAÑAS YA NO hubo y ese gasto ya no se hizo. Lo que viene, son denuncias ante el IEEM por la publicidad en supuestas revistas que parecerían entrevistas, inexistentes por supuesto. Muchos aspirantes estarán siendo afectados.



Derecho de Picaporte

Alfonso Godínez Mendiola

Divide y vencerás

Existen riesgos mínimos de división entre PRI, PAN y PRD, pero al interior de "Sigamos Haciendo Historia", el riesgo de ruptura es más palpable en varios municipios, pues ya son varios en los que irán por separado, principalmente Morena y el PVEM de José Alberto Couttolenc Buentello. Algunos de esos serán Villa Victoria, donde ejerce un liderazgo absoluto el priista Mario Santana Carbajal, y Lerma, donde iría Karla Gordillo Villagrán, esposa del ex alcalde Agustín González Cabrera, por citar un par de ejemplos. Y si el siglado es el problema en la 4T, en el PRIAND es el género, pues en algunos no fue favorable, como en Tejupilco donde iría la diputada local María Elida Castelán, para enfrentar en las urnas a otra mujer por Morena, la mamá del ex edil Anthony Domínguez Vargas, pero el PRI optó por la reelección, pese a que ahí no es opción esa figura y ahora el priismo tendría que ir con Castelán Mondragón, por la reelección en la diputación, para no perder "la plaza". A más tardar la próxima semana ya tendremos las listas completas de candidatos, que hasta ahora ninguno ha sido registrado ante el IEEM y tienen hasta el 19 para hacerlo... NOTAS CORTAS: Una de las más fuertes críticas a los últimos sexenios priistas, fue que abandonaron la construcción de hospitales y ahora la goberna-

A más tardar la próxima semana ya tendremos las listas completas de candidatos, que hasta ahora ninguno ha sido registrado ante el IEEM y tienen hasta el 19 para hacerlo

dora, Delfina Gómez Álvarez, reinició la reconstrucción de 10 nosocomios como lo informó ayer Capital en su primera plana... El candidato a senador por "Fuerza y corazón por México", Enrique Vargas Del Villar, se reunió con la comunidad judía. Recordemos que tienen una fuerte presencia en Huixquilucan, donde Romina Contreras de Vargas busca la reelección... El magisterio mexicano está de luto por el fallecimiento a los 93 años de edad del Profr. Ignacio Torres Olascoaga, célebre educador mexicano, quien fuera líder del SMSEM de 1964 a 1967 y que logró el reconocimiento jurídico del sindicato en 1966. EPD... Que tengan un excelente jueves, raza... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com

2

jueves

Estado de México
11 de abril de 2024

HERALDO

ideas & voces

editorial

LAS AUTORIDADES ELECTORALES TENDRÁN MUCHO TRABAJO EN este proceso y más responsabilidad que nunca.

Se trata de la elección más grande de la historia, en cuanto a locales, y es una de las más significativas previo al proceso electoral federal.

Así las cosas, es muy probable que para el resultado final sea fundamental el criterio de ambas autoridades electorales y esa responsabilidad es histórica.



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- Elias Rescala y su efectiva operación para dividir la bancada y dejar fuera de la jugada a más de un diputado.
- El "delmacista" mantiene postura, margina a unos y a otros los apoya.
- Los diputados del PRI que pueden quedarse sin cargo.
- Comentario electoral del día: Molestia en los partidos políticos más importantes del estado.
- En Atlacomulco va un candidato competitivo en contra de la alcaldesa que hará campaña desde su casa.
- En Morena se les cuelan indeseables por la puerta trasera del Partido Verde. En Almoloya de Juárez, Adolfo Solís se presenta como la peor opción, con negros antecedentes.
- En Toluca imposible ayudar al candidato "Verde" afirman morenistas.
- Tania Hurtado en Toluca: "cuidado al votar, se pueden elegir delincuentes"

ELÍAS RESCALA EN su función de líder de la bancada priista ha dejado mucho que desear. El único "delmacista" que se mantiene en su cargo a pesar del enorme acercamiento con el mal recordado mandatario, Alfredo del Mazo ha provocado molestia y hasta división al interior de la fracción.

Ahora a diferencia de otro tiempo y ya sin la presión que significaba tener a un gobernador priista, la actitud de institucionalidad que marca diferencia en el PRI ya no es extrema, en este momento ya se escuchan voces que critican al que hasta hace unos meses se sentía intocable.

La cercanía con el entonces mandatario le daba a Elías Rescala un poder casi ilimitado y hasta se podía dar el lujo de manejar un perfil de soberbia entre los de su bancada.

Ya no tiene el mismo poder, pero que gracias a la influencia de Cristina Ruiz, se mantiene en el cargo.

Entrar sin saludar, sin tener el mínimo de atención con sus compañeros, sin importar si son mujeres, es una actitud que se mantiene hasta el momento.

Incluso se ha manejado la hipótesis de que se mantiene con la intención de crear una división en la fracción y con ello hacer enojar a diputados que son líderes indiscutibles en su región.

No se debe pasar por alto, que en esta Legislatura, los diputados priistas ganaron el espacio gracias a un esfuerzo personal. Del ex mandatario no recibieron ni una llamada de apoyo.

Están en el Congreso porque le invirtieron y porque son líderes. Con Elías Rescala al frente del grupo todo ha sido cuesta arriba.

Varios diputados pueden quedarse fuera de la jugada y mucho tiene que ver Elías Rescala.

Es posible que el 50% tenga la posibilidad de volver a competir, pero ya se notan perfiles que no tendrán posición y como el PRI ya no es gobierno, entonces no tienen ni la opción de contar con algún cargo como funcionario público.

Entre los nombres que pueden aparecer en esa lamentable lista destaca el de Monserrat Sobreya, Leticia Mejía, Jesús Moreno, Aurora González que todavía es una incógnita, Isabel Sánchez, Jaime Cervantes dependiendo

lo que pase con Eric Sevilla, Iván Esquer que posiblemente ya no quiere contender, Guillermo Zamacona a los que podrían sumarse un par de nombres más.

Dentro de unos días conoceremos la lista completa.

Una muestra de que el PRI, ante la oportunidad inmejorable de ganar espacios prefiere poner en riesgo la elección, imponiendo a los "amigos" por encima de los perfiles competitivos.

COMENTARIO ELECTORAL DEL DÍA: MOLESTIA EN LOS DOS PRINCIPALES PARTIDOS POLÍTICOS EN EL ESTADO DE MÉXICO.

La decepción y el enojo en los dos principales partidos políticos del Estado de México no se han hecho esperar luego de dar a conocer el nombre de la mayoría de sus candidatos en el caso de Morena y un avance de lo que puede ocurrir con la publicación del género en lo que toca al PRI.

ATLACOMULCO EN RIESGO PARA EL PRI

En Atlacomulco, Morena nombró como seguro candidato a Nicolás Martínez que aparentemente se muestra como un perfil competitivo.

En aquel municipio que es representativo para el PRI, seguramente va a repetir la actual alcaldesa Marisol Arias que para nadie es un secreto, tiene problemas para trasladarse. Así que es muy posible que no haga una campaña como la que se requiere para ganar aquella demarcación.

ALMOLOYA DE JUÁREZ DEJAN FUERA A MORENA Y ENCABEZA UN PERSONAJE DEL VERDE.

En contraparte, las cosas para Morena tampoco van por buen camino. En Almoloya de Juárez donde compiten en alianza, la candidatura se la dieron al Partido Verde que colocó a un ex priista, conocido por el trabajo negativo que ha hecho.

Adolfo Solís es la peor opción, se le conoce por sus negros antecedentes. Los morenistas en la zona están lo que sigue de molestos. Peor, porque en los espacios del Ayuntamiento no están considerados.

LUIS MIRANDA NO LEVANTA, NULO PODER DE CONVOCATORIA

Los de Morena tampoco están contentos con el candidato a diputado federal, Luis Miranda y es que de acuerdo a versiones de líderes de ese partido, tiene nulo poder de convocatoria, casi nadie lo conoce y en un buen evento sólo reúne 25 personas.

Una campaña que no levanta y a la que los mismos morenistas le huyen. Incluso advierten que ni cuando evita vestirse con ropa de "marca" le hacen caso.

TANIA HURTADO EN LO SUYO

En contraparte, la candidata federal del PRI, Tania Hurtado se encuentra en lo suyo, y la experiencia se nota.

Un discurso más claro, explica ante jóvenes que los apoyos no van a desaparecer. En el tema de salud es delicado lo que sucede en este momento, ya que regularmente no hay medicamentos o las clínicas no tienen doctores.

Expone que es necesario analizar quién es la otra opción o el otro candidato y tampoco se anda por las ramas ya que puso en claro que no es tiempo para equivocarse, porque luego se eligen a delincuentes que ocupan un puesto en el Congreso.

Se rompió en cacicazgo en Ecatepec

Después de muchos encuentros y desencuentros se acabó de romper la piñata y la candidatura a la presidencia municipal de Ecatepec será para la diputada Azucena Cisneros Coss, con lo que se quedará fuera de la jugada el linaje de Fernando Vilchis Contreras, el “flamante” alcalde actual que patinó él, patinó su esposa quien aspiraba también a la alcaldía, y de paso patinaron la gran mayoría de los miembros de su administración, pues todos tenían las manos metidas en los asuntos electorales.

Azucena Cisneros solo tendrá que preocuparse por ella misma, pues los astros se le alinearon y ahora cuenta con el respaldo de un buen sector de actuales diputados que trabajaron esa posibilidad con sudor y sangre, pero al final consiguieron lo que esperaban.

El apoyo popular también está del lado de la legisladora y ya ni hablar del afecto que le une con la actual gobernadora, Delfina Gómez Álvarez, por lo que parece que tiene todas a su favor, mientras que el Partido Revolucionario Institucional y Acción Nacional serán un mudo espectador en la batalla.

Ecatepec es el municipio más importante del Estado de México, desde el punto de vista electoral, cuenta con la lista nominal más grande y nutrida del país, incluso podría decirse que de América Latina, por lo que ganar en Ecatepec le daría a cualquiera la posibilidad de llevarse de paso la elección en términos generales.

Ganar en Ecatepec es importante para cualquier instituto político, más para uno que está en pleno desarrollo como es el caso del Movimiento de Regeneración Nacional, pues de lo que pase en Ecatepec de-

pendará el resto de las elecciones locales.

Ahora falta ver cómo vendrá la reacción de los opositores del propio partido de Azucena Cisneros Coss, pues si alguien cree que se van a quedar quietos de los Morena que no fueron favorecidos con la decisión de su cúpula, pues están francamente muy equivocados.

Tal vez no se salgan del partido político, porque en realidad no les conviene, mucho menos en estos tiempos donde las otras opciones atraviesan por momentos de escasez, pero de que harán su lucha personal, lo harán.

Es momento de cerrar filas si es que desean ganar Ecatepec, pues podría venir un rudo izquierdazo de la tienda de enfrente, porque ahí todavía las cosas no están decididas y alguien podría levantar la voz, conformarse y tal vez formar un movimiento suficientemente sólido como para ganar. Dirán que estoy loco, pero ya veremos.

No le cuadran las cosas al Partido del Trabajo

El Partido del Trabajo solo tiene una preocupación: Metepec. Ya sus figuras salieron del huacal y el asunto podría salirse de control. Ayer, en su último intento, el ex perredista presidente municipal de Capulhuac, ahora flamante aspirante a la presidencia municipal de Metepec montó en cólera, se aceleró y ordenó a sus seguidores —que no son muchos— que desataron una campaña en la que se aseguró que Eduardo Neri Rodrí-

guez sería el candidato de Morena-PT y Verde Ecológico a esa alcaldía.

Por supuesto que no tiene razón de ser esa versión, la candidatura ya se negoció, es más ya hasta se pagó, textual, para que sea a favor de Ublester Santiago, duelale a quien le duela, gústele a quien le guste, pero pues todo el mundo tiene derecho al pataleo y a tratar de sacar algo de lo invertido.

Y ese es precisamente el punto, todo lo que le invirtió a su precampaña Eduardo Neri Rodríguez, para, al final de cuentas, quedar solo en el ridículo, sin dinero, sin candidatura y sin cargo.

Ahora la oportunidad la tiene frente a sí Ublester Santiago, con todo y que va a perder, de lo cual él está consciente, pero la va a jugar, a ver que saca a la hora de negociar, porque como candidato no tiene mucho que ofrecer a Metepec.

¿El Tecnológico no le importa a nadie?

Ayer cumplió un mes en paro de labores el Instituto Tecnológico de Toluca, y parece que no le importa a nadie lo que ahí suceda. Es un olvido absoluto, una falta de interés, sin tomar en cuenta los miles de alumnos que están en riesgo de perder el semestre y muchos de ellos sus carreras.

¿Hay culpables de inocentes? Pues quizá, pero aquí no estamos para juzgar a nadie, lo único malo es que se están llevando entre las patas a miles de jóvenes a los que les están truncando el futuro, lo que evidentemente les vale un cacahuete...





Pedro
Peñaloza

Un debate sin debate

*Cuando mezclas ignorancia y soberbia
obtienes una dosis de mediocridad*

Salomón

No importó que Xóchitl Gálvez cuestionara a Claudia Sheinbaum. La candidata de la continuidad tenía un libreto ya confeccionado, iba a no escuchar. La soberbia y la prepotencia fueron su escudo.

La ex jefa de Gobierno aprovechó la inconsistencia y nerviosismo de Gálvez para lanzar sus dardos y así escaparse. Xóchitl cayó en la trampa del formato cuadrado y no pudo arrinconar a la candidata de Morena. Dejó pasar oportunidades, los temas y números le favorecían.

El tema de salud era un manjar. Ahí pudo exhibir a un gobierno criminal que contribuyó y permitió la muerte de más de 800 mil mexicanos y más de 4 mil trabajadores de la salud en pandemia por negligencias, incapacidad e intereses políticos.

En el caso de la corrupción de los familiares de López Obrador no fue incisiva. Debíó reiterar el emplazamiento: ¿cuál sería la actitud de la candidata del

en un minuto y medio articular una propuesta seria en políticas públicas?

La narrativa de Morena y sus falanges es que Sheinbaum "ganó" el debate, no por sus propuestas, sino porque libró las acusaciones en su contra y sorteó los pésimos manejos del gobierno actual. ¡Qué peligroso sería tener una Presidenta que no responde y miente por razones "tácticas"!

Faltan algunas semanas, dos debates y un amplio porcentaje de votantes que aún no decide su voto. ¿Cómo se definirán los 30 millones de jóvenes que votarán por primera vez? La próxima elección es un referéndum del obradurismo. Nada de medias tintas.

@pedro_penaloz

oficialismo ante las evidentes trapacerías que están realizando los herederos del Tlatoani? No forzó la respuesta.

Debíó machacar en los saldos que dejó en la ciudad: desapariciones, feminicidios, el papel cómplice de su fiscal para proteger a la directora del Metro. Asimismo, el manto protector que extendió a Harfuch para desligarlo de García Luna. Sin olvidar, la militarización de la frontera, la política persecutoria del gobierno más "humanista" y el incendio en Ciudad Juárez, donde murieron 40 personas por las pésimas condiciones de los centros de detención.

Desbaratar el argumento de sus "medallitas" mostrando su papel sumiso ante López Obrador, al no abrir las puertas de Palacio a los diversos movimientos sociales ni escuchar sus demandas. Así, como exhibir la simulación de desaparecer al cuerpo de granaderos como una medida efectista y quitarle su vestimenta de "científica" al permanecer callada ante la persecución penal contra los investigadores del Conahcyt.

Los debates son la oportunidad para mostrar las debilidades del contrincante. Si alguien quiere propuestas que lean su plataforma electoral. ¿Se logra

DIÁLOGO EN SILENCIO

Ecos del primer debate

ROSALÍO SOTO

SE REALIZÓ EL primero de tres debates presidenciales. ¿Quién ganó? ¿quién perdió? Es muy relativo aventurarse a señalarlo. Lo importante es que se pudieron contrastar posicionamientos, propuestas o críticas en un mismo espacio.

SI BIEN LAS cuestiones técnicas como el tiempo que cronometró el reloj para dar respuesta a las preguntas o los tiros de cámaras fueron criticadas, lo que es un hecho es que el debate permitió que las campañas tuvieran un poco más de sabor y sonoridad. Al menos el lunes y todavía el martes pasado en la agenda pública se mantuvo el tema, con pros y contras, pero ahí se colocó.

EL DEBATE SI bien registró ataques y raspones; mantuvo su esencia y se dio

visibilidad a las preguntas que se recabaron a través de las redes sociales, esa fue la característica de este ejercicio. Captar de diversas regiones del país, cuestionamientos al candidato y candidatas.

EL POST DEBATE que inundó las redes sociales, así como mesas de opinión con especialistas en diversos medios de comunicación, cumplió con su propósito; hay ocasiones en que los equipos de campaña le dan una importancia similar como al debate, esto para ganar en temas de posicionamiento y percepción.

LO CIERTO ES que del domingo al lunes vimos otro momento en las campañas electorales, que hasta cierto punto se habían mantenido insípidas no obstante haber iniciado desde el primero de marzo, en el caso de la presidencial; ahí está la importancia del debate.

EN TÉRMINOS DE audiencia, el debate del domingo registró cifras ligeramente

superiores en el caso del número de personas que lo siguieron por televisión.

EN EL 2018 el primer debate fue visto por 11.4 millones de personas; en este año la cifra de audiencia fue de 11.8 millones de televidentes. Cuatrocientos mil más.

EN EL CASO de las redes sociales se pueden mencionar las cifras, pero hay que aclarar que las emisiones se quedan en la red y pueden ser vistas con el paso del tiempo aumentando el número de registros.

CON ESA ACLARACIÓN, tenemos que en el 2018 el primer debate registra cuatro millones 800 mil visualizaciones en Facebook; 1.4 millones de menciones en Twitter y 885 mil reproducciones en Youtube.

EN ESTE AÑO se contabilizaron hasta el martes por la mañana, un millón 637 mil 766 visualizaciones en el canal INETV de Youtube; en X (antes Twitter) hay 774 mil vistas y en Facebook cuatro millones 97 mil 900 reproducciones.

UN DATO INTERESANTE del debate de este domingo, protagonizado por dos

candidatas, es que fue visto en televisión por más mujeres que hombres.

POR SUPUESTO QUE todo es perfecto; ahora vendrán dos posibilidades más para mejorar y superar esos números que arrojó el primer debate.

EL SIGUIENTE SERÁ el domingo 28 de abril a las ocho de la noche. A diferencia del primer formato en esta ocasión se contará con preguntas realizadas directamente por la ciudadanía; también se atiende un criterio de regionalización.

ES RESCATABLE LA realización de estos ejercicios democráticos que permiten despertar interés, que quizá motiven la participación y la definición de preferencias al momento de que la ciudadanía emita su voto.

NO QUIERO DESAPROVECHAR la oportunidad que me da este espacio de opinión para externar una felicitación a las y los colegas por el Día del Periodista Mexiquense. Un reconocimiento a su labor.

@PERIODISTAMEXIQUENSE



Gustavo Parra N.

Chatbots y asistentes virtuales, ¿potenciadores de derechos humanos?

Uno de los avances más notables del uso de la inteligencia artificial es la implementación de chatbots y asistentes virtuales para distintos ámbitos de servicio y, el sector público no ha sido la excepción, estos sistemas diseñados para interactuar con los usuarios con lenguaje natural permiten resolver consultas de manera eficiente, lo que resulta una revolución importante para la comunicación, el aprendizaje y en el caso del servicio público la atención a la ciudadanía, puesto que brinda una nueva alternativa para garantizar la defensa de derechos humanos, como el de acceso a la información, protección de datos y mejorar el proceso de toma de decisiones.

Los asistentes virtuales ofrecen una forma rápida y conveniente de acceder a información y servicios, sin necesidad de contar con antecedentes de navegación en cada sitio en el que se encuentre alojada la información, la experiencia nos ha demostrado que muchas veces encontrar información en sitios web es sumamente complicado, sobre todo al integrarse en sitios web gubernamentales, aplicaciones móviles y plataformas de redes sociales, y lo importante es que estos asistentes pueden proporcionar respuestas instantáneas a preguntas frecuentes, ayudar en la navegación de servicios y ofrecer orientación sobre procedimientos y trámites.

Esta accesibilidad 24/7 elimina las barreras de tiempo y lugar, permitiendo a la ciudadanía obtener asistencia amigable en cualquier momento y desde cualquier ubicación o dispositivo, lo que implica la reducción de brechas de información y una posibilidad amplia de reducir asimetrías de la información, ya que estos asistentes cuentan con la identificación primaria de hábitos de consumo entre quienes consultan las páginas.

Este tipo de herramientas utilizan algoritmos de aprendizaje automático, que les permiten resolver tareas complejas y aprender de las interacciones con los usuarios, mejorando continuamente su capacidad para brindar respuestas precisas y relevantes. Esta inteligencia artificial permite una comunicación más fluida y natural, creando una experiencia de usuario más satisfactoria, lo que puede impulsar la generación de conocimiento y

facilitar la toma de decisiones informadas.

Al recopilar y analizar datos de las interacciones con los usuarios en el sector público, se puede mejorar la planificación de políticas, diseñar servicios más orientados al ciudadano y anticipar problemas potenciales conforme a los temas que se ven en cada sector de la población.

Esto no sólo empodera a los ciudadanos, sino que también fomenta una mayor participación en la vida cívica y política, lo que incentiva su capacidad para fortalecer la confianza en el gobierno, como ejemplo podría mencionar a QUÍO, el asistente virtual de transparencia proactiva que lanzamos en 2022 en el Infoem y que justo ahora se encuentra en una etapa de desarrollo para incluir con mayor fuerza, la orientación en temas de violencia digital, entre otros.

Lo anterior, con el objetivo de construir una sociedad más informada y que use de manera proactiva y preventiva los datos disponibles para aprovechar las potencialidades y minimizar riesgos en los entornos digitales, así como tomar con mayor claridad decisiones sobre el uso de sus datos personales.

Finalmente debemos decir que cuando hablamos del uso de inteligencia artificial en estos asistentes virtuales o chatbots, hay que pensar en los riesgos que corremos si no se tienen las precauciones adecuadas en términos de privacidad, sin embargo, también la IA es una gran aliada para la gobernanza basada en datos y permite una mayor cercanía con la ciudadanía y vinculación con sus autoridades.



El pico del pollo

Alfredo Albiter Sánchez
alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Muchas gracias (Dos)

Felicidades amigo, le dije a quien suponía estaba más que feliz, porque ya le habían hablado para decirle que él sería el abanderado de la Alianza PAN, PRI, PRD y Nueva Alianza y así lo dijimos; "¡Neta, neta que me felicitas!". ¿Por?, pues no es lo mismo de antes, las cosas ahora están muy, muuuuy complicadas, no solamente por la dificultad para hacer una campaña que dura un suspiro, sino por los entornos y, cosa extraña, las lealtades... Por cierto, estas últimas parecen estar muy devaluadas y a la menor provocación hay traiciones hasta de los más cercanos. No es mi caso -me aclaro- pero varios y varias lo han comentado.

La rabadilla del Pollo

Pollos en el tejado me dicen que no, el influencer "Fofo" Márquez no saldrá de la cárcel y seguirá su proceso en prisión. Determinación de la Juez que en un sector importante de la sociedad, cayó muy bien e incluso, valió reconocimiento de grupos en defensa de género. Por cierto, atendiendo también la petición del presunto de protección, pues dijo, sabe le han querido quitar la vida al interior del reclusorio. Esto apenas empieza...Otros

Pollos en el tejado me dicen que no, el influencer "Fofo" Márquez no saldrá de la cárcel

emplumados en el hilo me comentan, el caso que tratamos ayer sobre la mexiquense violada en Tulum y acusada de extorsión, es la oportunidad perfecta para que el fiscal de Justicia mexiquense, José Luis Cervantes, continúe con el trabajo de poner orden en la representación social, pues es sabido, el Ministerio Público -por cierto familiar del inculpado- fue quien preparó todo para ponerle el "cuatro" a la víctima. Ya le seguimos, porque el tema se pone muy caliente y salen a flote cosas muy poco claras en torno a probable violador...Plumíferos en los alambres me cuentan, en el Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) ya andan investigando la aparición de "Fake", encuestas donde aspirinas y aspirinos -aún no hay nada oficial, pero ellos ya andan tratando de crear percepción- a una de las 125 alcaldías...Uno de ellos es el ex presidente -perdelón en el 2021- de Tlalnepantla, Raciél Pérez Cruz, anda promoviendo su imagen diciendo es el aspirante favorito de la población de la Tierra

de En medio..Esta inversión aseguran, ya está en el ojo de la autoridad electoral para auditar los recursos, de dónde han salido y todo eso. Por cierto, también nos cuentan, la casa encuestadora que supuestamente avaló el trabajo está estudiando el tema jurídico ante la posibilidad de emprender acciones legales por usar el logotipo sin autorización alguna... En su loca cabecita, nos aseguran, Raciél dice, va adelante de las preferencias del actual presidente municipal de la demarcación, Marco Antonio Rodríguez, obviamente la opción más viable para encabezar la candidatura de la Alianza PAN, PRI y PRD... Dirían en el norte, "se la bañó", pues según él está nada más 19 puntos arriba del aliancista, por si fuera poco, violentando la ley, hace poco realizó un evento público en donde se dijo ungido como candidato de su partido y por supuesto "los llevados" le gritaron lo que quería escuchar...Lástima, se ensucie la contienda así...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.



Dobletes

Israel Mendoza Pérez

@imendozape

Fuera máscaras en el TEPJF

Al interior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), continúa una asonada generada por el magistrado Reyes Rodríguez Mondragón. Su salida de la presidencia del tribunal electoral está orientada a carencia de imparcialidad, aunque irónicamente apenas en diciembre pasado publicó sobre la importancia de mantener este pilar para garantizar la ausencia de favoritismos.

Aunque al dejar el encargo, Rodríguez Mondragón no se pronunció respecto a sus proximidades políticas, las máscaras caen poco a poco al observar los votos y expedientes que sube a análisis de la Sala Superior.

En plena efervescencia electoral, el magistrado se encargó de llevar al órgano impartidor de justicia la propuesta para revocar la negativa que el INE dio a Xóchitl Gálvez, la abanderada de la oposición, para revisar el contenido del libro "¡Gracias!", escrito por el presidente Andrés Manuel López Obrador. Finalmente, el tribunal optó por lo que todo mundo anticipaba, ya que si se daba luz verde a que el instituto presidido por Guadalupe Taddei actuará contra el escrito, se incurriría en censura, por lo que las intenciones de la candidata del PAN-PRI-PRD recibieron un contundente: no.

Pero esa no es la única jugada en que Rodríguez Mondragón ha quedado al desnudo por sus inclinaciones a favor de la coalición "Fuerza y Corazón por México", paquete en que se incluye a la magistrada Janine M. Otálora, quien también buscaba actuar contra el libro del tabasqueño, por lo que ambos parecen avanzar en bloque en pro de los partidos que comandan Marko Cortés, Jesús Zambrano y Alejandro Moreno, pues respaldaron el proyecto para que una panista fuera aceptada como candidata a una diputación proporcional, mediante la acción afirmativa otorgada a las personas con capacidades diferentes, y es que el grueso de los integrantes del TEPJF votaron por no aprobarla al cuestionar si sus condiciones aplican o no a este principio.

Los lazos con el PRD también relucen por el lado del magistrado, ya que fue el único en votar para sancionar la grabación de un promocional morenista en la Biblioteca Vasconcelos, aún cuando el resto de los magistrados no encontró anomalías en la sesión pública del 3 de abril pasado.

Mientras que los nexos con Acción Nacional también incluyen al polémico Felipe Calderón, pues Reyes Rodríguez fue coordinador de asesores de la Secretaría Particular de la Presidencia y como director general adjunto de la Subsecretaría de Gobierno en la Secretaría de Gobernación, lo que le valió que el exmandatario lo defendiera cuando estaba en riesgo su posición como presidente de la Sala Superior.

Para esta fuerza política Reyes Rodríguez figura como un aliado también por vía de Roberto Gil Zuarth, el exsenador albiazul con el que reconoció la estrecha amistad hace solo unos meses, con quien ha compartido diversas relaciones laborales, quien lo habría impulsado a la sala Regional de Nuevo León, y quien además lo enlaza a Germán Martínez, el secretario de Función Pública y exdirigente del PAN en tiempos de Calderón Hinojosa.

Esto es un claro ejemplo de que tener jueces y magistrados electos por voto popular traerá más casos de funcionarios apegados a las dirigencias de los partidos políticos y alejados de la ciudadanía y de militantes que buscan justicia.